

ESTE GRUPO DE AFICIONADOS A LAS ANDADAS SE HA CONVERTIDO EN TODO UN REFERENTE EN LAS PRUEBAS Y SALIDAS DE ARAGÓN. LA JORGEADA, SU ACTIVIDAD MÁS ANTIGUA, CONGREGÓ ESTE AÑO A 550 PARTICIPANTES

# OS ANDARINES, una vida al pie del camino

TEXTO Clara Duplá Agüeras FOTOS Rafael Coreá



Raquetas de nieve en Portalet

Viven sus días más especiales, sus fiestas y sus vacaciones haciendo lo que más les gusta: caminar. Las andadas es la pasión que sacude a los componentes de Os Andarines, en cuyas actividades y pruebas participan miles de aficionados cada año. El grupo se fundó en 2003, tras haber llevado a cabo con éxito la primera Jorreada.

La iniciativa fue todo un hito. «Participamos 50 personas pero solo terminamos ocho andarines. Primero nos trataron como a locos y, cuando llegamos a Huesca, fuimos recibidos como héroes» explica José María Gallego, que además de haber sido el fundador continúa como presidente. Hacía 15 días que se acababa de jubilar y ya se había puesto en marcha lo que sería la Asociación Deportiva Os Andarines d'Aragón. Hoy la componen 600 socios, de los que 220 tienen licencia en la Federación Aragonesa de Montaña.

Gallego es, también, responsable del comité de las andadas de Aragón de la Federación Aragonesa de Montañismo. «Desde hacía tiempo, tenía la ilusión



Peñas de Herrera en el Moncayo

de llegar andando a Huesca desde Zaragoza y, en ese momento, vi que podía hacerlo realidad», expone, mientras añade que en sus comienzos «engañó» a la gente para que participaran con él. «Al prejubilarme me dieron 30 años de vida», reflexiona.

Después, han surgido nuevas necesidades, más iniciativas y se han ido asentando varias pruebas, hasta sumar un total de ocho exclusivamente suyas a lo largo del año, más aquellas en las que colaboran. Solo con las andadas mueven a unos



Andada por la sierra de Guara



Grupo de atletas Os Andarines

8.000 participantes, y 12.000 si se tienen en cuenta otras actividades. En su mayoría, los socios son aragoneses –alrededor de un 95%–, y más hombres que mujeres. La mayor parte de los directivos, además, son prejubilados de Endesa. «Antes, ya teníamos un club de senderismo, y participábamos en distintas actividades –relata Gallego–. Sin embargo, yo empecé como cicloturista y he hecho bastante montaña».

En España no existe nada igual a Os Andarines, y se han puesto en contacto otras federaciones porque querían imitar el modelo, en el que los socios pagan una cuota de 10 euros al año y gracias a ello tienen inscripciones más baratas en las distintas pruebas. Podría decirse que esta pasión es la vida de José María Gallego. Además de las grandes pruebas que organiza –que reconoce que es un trabajo enorme–, cada semana sale 3 o 4 veces a andar. Aparte, todos los años realizan alguna escapada internacional. Una docena de ellos han ido a Perú, Tanzania, Marruecos, y este año van a Eslovenia y después harán una ruta del Danubio en bicicleta.

Todos los jueves del año salen a andar unos 12 o 15 aficionados por las tres provincias aragonesas, mientras que los martes es el día de las excursiones en bicicleta. Este año, el grupo se está dedicando a las vías verdes y ha visitado Girona y Vitoria.

Os Andarines cuentan con varias secciones. La dedicada al atletismo es muy importante dentro del club, y organiza la prueba del roscón, cada 28 de enero, en la que tomaron parte este año un total de 1.100 corredores. Ellos también salen todos los



En Paso Punta Unión. Los Andes, Perú

martes, desde la Torre del Agua de Zaragoza. En el último año han estado en los maratones de Roma, Tokio, Nueva York y París. Cuando participan en carreras, sí que acuden a competir. «Tenemos muy buenos deportistas», explica orgulloso el fundador. En 2009, fueron campeones de Aragón de carreras por montaña, tanto en la categoría individual, con Jesús Muro, como por equipos, con Marcos López, Juan Ramírez Bator y Rui Manuel de Oliveira.

La sección de las andadas, que es la más grande, está dirigida por el propio José María Gallego; la de ciclismo, por Javier Martín; la de atletismo, por Jorge Badía; la de senderismo y alta montaña, por Javier Franco y Jesús Monaj; y la dedicada a grandes salidas y eventos internacionales, por Roberto Iglesias.

Un elemento muy importante en Os Andarines es el voluntariado. En las andadas hay unas 60 personas que prestan sus servicios de manera desinteresada. Pero no solo en las organizadas por ellos, sino también en otras, como en la Quebrantahuesos o la Calcenada, el Campeonato de Europa de esquí alpino que se celebró este año en Candanchú y Formigal o en el Festival Olímpico de las Juventudes Europeas (FOJE), de Jaca de 2007. El voluntariado implica muchas actividades para que no falte de nada, desde la preparación, las listas, el control de ingresos, las compras...

Un grupo de 35 voluntarios de Os Andarines ayuda en cada edición de la Quebrantahuesos. «Es el evento deportivo organizativo más importante de Aragón, en el que toman parte 11.000 personas. Todos los años vamos con Roberto Iglesias», expone Gallego.

## LA JORGEADA, UNA PRUEBA MUY ARAGONESA

Por su parte, en las andadas que organizan ellos entregan bebidas, regalos, linternas –sí es de noche–, camisetas y comidas. En la Jorgeada, a lo largo de los 75 kilómetros que conforman el recorrido largo, hay un total de 13 avituallamientos, que incluyen una paella a la llegada a Huesca, ensalada, postres, cafés y barra libre de cerveza.

En esta prueba tan aragonesa, en la que se honra de una manera muy especial al patrón de la Comunidad, se hace una fiesta en la plaza del Pilar, antes de partir hacia Huesca, en la que se instala un escenario y actúa un grupo. Este año, el ex entrenador del Zaragoza Víctor Fernández cortó la cinta de salida, en la que tomaron parte 550 personas. Por su parte, la organización transportó las mochilas de los participantes para que nadie llevara peso. Fueron necesarias ocho furgonetas, cuatro autobuses, dos ambulancias y un camión.

Andando por al sierra de Guara



Para subvencionar todo, buscan siempre la colaboración de los ayuntamientos de cada localidad, así como de las entidades privadas. «Sin esas ayudas, no podríamos hacer nada», reflexiona el responsable. También cuentan con un importante refuerzo, por parte de la empresa Deinta, de seguridad, que sufraga los gastos de equipamiento de los voluntarios de esta y del resto de las pruebas.



Ermita de San Jorge



Carrera de San Valero

«Llevo organizando 37 grandes andadas y al principio no podía dormir antes de que comenzara una. Ahora ya no es para tanto, aunque sigo poniéndome nervioso», reconoce Gallego, para añadir que está contento y gracias a la respuesta de la gente se da cuenta de que están organizando bien las cosas.

«Une mucho hacer andadas. Llevo 25 años compartiendo esta afición con Roberto Iglesias. Duermo más noches con mis compañeros que con



Gorgas de San Julián de Lierta

mi mujer –añade bromeando–. Dormimos en refugios, albergues, en los viajes al extranjero...».

La seguridad es muy importante en toda actividad física. Por ese motivo, a todos los participantes en las pruebas se les hace un seguro por accidentes y de responsabilidad civil de manera individual, al completar su inscripción. Se trata de una norma tajante por parte de la Federación Aragonesa de Montaña, que obliga a los organizadores de este tipo de pruebas a llevarlo a cabo.



Salida senderista por Nuez de Ebro



Marcha senderista «Aragón Sur»



«Carros de Fuego». Valle de Arán



Ruta de Los castillos de la Hoya de Huesca

2011  
ALGUNAS DE LAS MARCHAS ORGANIZADAS POR OS ANDARINES EN

RUTA 'Monegros 2011'

POBLACIÓN Nuez de Ebro (Zaragoza)  
RECORRIDO 23 kilómetros  
FECHA 5 de febrero  
NÚMERO DE EDICIÓN IV

RUTA 'Barranco de Osera'

POBLACIÓN Osera de Ebro (Zaragoza)  
RECORRIDO 22 kilómetros  
FECHA 12 de marzo  
NÚMERO DE EDICIÓN I

Jorgeada de Aragón

POBLACIÓN Zaragoza  
RECORRIDOS 75 kilómetros (tramo I)  
y 18 kilómetros (tramo II)  
FECHA 15 de abril  
NÚMERO DE EDICIÓN X

Los castillos de la Hoya de Huesca

POBLACIÓN Bolea (Huesca)  
RECORRIDOS 33 km (tramo I)  
y 20 km (tramo II)  
FECHA 21 de mayo  
NÚMERO DE EDICIÓN VII

Marcha nocturna de Zaragoza

POBLACIÓN Zaragoza  
RECORRIDO 25 kilómetros  
FECHA 10 de junio  
NÚMERO DE EDICIÓN V

Redolada a Zaragoza

POBLACIÓN Zaragoza  
RECORRIDOS 35 km (tramo I)  
y 13 km (tramo II)  
FECHA 8 de octubre  
NÚMERO DE EDICIÓN VIII

NUEVOS RETOS

Entre sus actividades, no se puede pasar por alto la **SEMANA CULTURAL** que celebran en el salón de actos de Endesa, al que acuden a finales de octubre expertos para hablar de naturaleza, medicina, astronomía, micología, y todos aquellos temas relacionados con el mundillo de la montaña y el senderismo.

Este año, además, tienen previsto un nuevo proyecto el 18 de septiembre: un homenaje a Labordeta. La andada tendrá la salida y la llegada en el Auditorio de la Expo y se completará un recorrido de 12 kilómetros por la ribera del Ebro, hasta el azud de Vadorrey. Se llamará 'ÁNDADA MEMORIAL LABORDETA' y se organiza con vocación de continuidad.

Por otro lado, el primer domingo de septiembre tendrá lugar un bonito y emotivo acto, con la colocación de una escultura de **SAN JORGE CON EL DRAGÓN EN MONTE PERDIDO**. Se trata de una figura de Antonio Santafé Castellar, de unos 80 kilos de peso, elaborada en acero corten. Un grupo de 35 personas subirá con la figura a hombros desde el refugio de Góriz. «No sé si podremos hacerlo, aunque es nuestra intención. Se trata de alta montaña y en determinadas zonas habrá que emplear cuerdas, agarrarse a las sirgas... porque es un acceso bastante difícil —concluye Gallego—. Está claro que tienen que participar en la expedición verdaderos expertos».



UNA SALIDA QUE EL EXPERTO RECOMIENDA

### ERMITA DE LA VAL D'ONSERA

José María Gallego, experto en cientos de rutas para disfrutar de la naturaleza, recomienda esta excursión, muy buena para realizarse en primavera, verano u otoño, pero nunca en invierno.

Se llega con el coche al pueblo de San Julián de Banzo. Se pasa el primer barrio y se cruza un barranco. Allí mismo los caminantes se desvían a la derecha por una pista y a unos 50 metros hay que desviarse a la derecha por otra pista y a unos 500 metros se encuentra un aparcamiento, donde hay que dejar el coche.

Se comienza a andar siguiendo el GR 1, que está marcado hasta después de la Puerta del Cierzo, donde hay una fuente que a veces mana. Se continúan unos 15 minutos y se desvía la ruta a la izquierda, abandonando el GR para llegar al collado de San Salvador. Desde ahí, puede contemplarse debajo de los caminantes y a su derecha la catarata y la ermita, a unos 20 minutos. La vuelta se hace por el mismo sitio hasta el collado de San Salvador, pero allí se debe coger un desvío por un sendero que queda a la izquierda, que llevará alargando 1 kilómetro aproximadamente por un sendero mu-

cho más cómodo que el de subida. No tiene pérdida, el sendero se encuentra muy pisado y se une con el de la subida por la Puerta del Cierzo.

Para esta excursión, el fundador de Os Andarines recomienda tomar todas las precauciones posibles. Buenas botas de montaña, mochilas bien equipadas con agua, comida... llevar gorro, y avisar a la familia o a los amigos de a dónde se va. Asimismo, es muy aconsejable informarse de la predicción meteorológica y, por supuesto, no ir si hay previstas lluvias o tormentas. «En este caso concreto, se pasa por un barranco, por lo que puede ser especialmente peligroso», asegura.

#### FICHA

Altitud de partida: 700 m

Altitud máxima que alcanzaremos: 1.180 m

Desnivel que salvaremos: 570 m

Km de subida aproximado: 6 km

Km de bajada aproximado: 7 km

Horas aproximadas de subida: 2.30 h

Horas aproximadas de bajada: 2.30 h